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不少球迷的生活因广州队
而改变，这看似巧合，但更可能
是其内心渴望所造就的必然。

吴永麒是福建人，选择到
广州来念大学就是因为广州
队。“我喜欢足球，喜欢广州
队，高中时的梦想就是能在大
学做自己喜欢的事。高考时
可以选择华南农业大学和浙
江工业大学，我毫不犹豫地报
了广州的学校，这样可以经常
到现场为广州队助威。”说起
当年的高考，吴永麒透露了自
己的“小秘密”。在尚未有疫
情的 2019 年，吴永麒每个周

末都用来看球，足球已经完全
融入他的生活。

一起来，更精彩。粤语助
威是广州队独特的球迷文化。
吴永麒刚来广州、刚加入球迷
会时并不懂粤语，但这并不妨
碍他参与其中，去年还当上了
球迷会的鼓手。“球迷会的大
哥教我唱队歌，经常带我去踢
球，让我快速融入集体。粤语
我现在基本都听得懂了，还会
说一点简单的。”吴永麒认为看
球和学业不会产生冲突：“1月
4日是（中超 2021 赛季）最后一
场比赛，第二天有考试，我还是

去现场支持了，看完球就立马
赶回学校疯狂复习……”

上了道的吴永麒也开始
传帮带。2020年，他的学弟董
宜坤从海南海口到广州上大
学，加入球迷会一年时间，就
养成了广州队球迷的基本素
养。最近这段日子，他们俩常
结伴出现在赛场外，为广州队
助威：“我们每天必聊广州队，
每天都关注广州队的新闻，特
别是球迷会有活动时更要重
点关注。和同学聊广州这座
城市也会叫他们一定要来支
持广州队。”

当我们谈论广州队时，我们在谈论什么？球迷们用亲身经历深情表白：

从年少到未来
陪广州队

“墨镜双侠”联袂来粤
南航2架全新大型宽体客机A350落户深圳

文/羊城晚报记者 杨楚滢 林本剑 柴智
图/受访者提供（除署名外）

广州队前程未卜，这是摆
在台面上的事情。更有种种
传闻流出，刺痛了球迷的心。
进入中超第二阶段比赛以来，
羊城晚报记者问过很多球迷，
究竟对广州队的未来发展有
什么看法？他们的答案和期
盼都大同小异：“广州队在就
好。”

是啊，在就好！“锦上添花

易，雪中送炭难”，只要广州队
在，他们就还有一个送炭的去
处。

竞技体育的世界里，球迷
注定无法放下对输赢的执着，
但球迷们各有各的解释。王
嘉昇说：“最大的心愿是不
变。拿第一什么的已经不现
实，希望球队和球迷这个大家
庭一直都在。如果大家能够
拿出百分之百的热情和激情
去面对每一场比赛，哪怕是输
掉比赛，作为球迷的我也会非
常开心。”

事实上，若没有了广州
队，阿瑜留在广州的理由也就
不存在了。“其实我没有特别
喜欢的球员，只是单纯地喜欢
这支球队。如果广州队没有
了，那广州其他甲乙丙丁队我
也不会看了。毕竟没有第二
个青春、没有这么多心思去追
了。我可能会回江门或者丈
夫家乡去生活。”

“我看球时认识了一个朋
友，叫红姨，已经 65 岁了，我
们经常一起聚餐。她天天问
我什么时候有球看，想去现场
看球，她全程跟着蹦跳、助威
都不累。”阿瑜难以想象，没有
广州队的日子会是怎样。或
许会少了很多球迷邻居，通讯
录里的球迷朋友都成了普通
的网友，没有机会约着见面、
聚餐，也没有了理由往外跑：

“一直都很感谢广州队，

它丰富了我的日常生活，带给
我很多朋友。没有球看的时
候，我下了班只会宅在家。”

老球迷不愿离开，新球迷
陆续有来。从高考开始，吴永
麒和董宜坤的未来已经和广
州队、广州这座城市捆绑。他
们都希望在大学毕业后继续
留在广州读研，继续看球，为
球队助威。董宜坤说：“如果
不读研，工作也会首先考虑留
在珠三角、留在广州。一边当
球迷，一边在广州生活。”

算起来，董宜坤真正加入
球迷会、成为广州队球迷的时
间，不过短短一年。“第一是开
心，特别是广州队进球的时
候，现场那种疯狂的气氛；第
二是感动，这一年掉过不少眼
泪。”讲到这里，董宜坤还有些
不好意思，“最后一场张琳芃
罚失点球，还有邓涵文对着球
迷擦眼泪的时候，我忍不住哭
了。希望广州队能坚持下去，
挺过这个难关。”

未来，年轻的董宜坤希望
能和学长吴永麒一样，成为球
迷会的鼓手，靠内心迸发
的热爱和信仰去击鼓，
去号召身边的人、号
召广州队球迷，一
起 为 广 州 队
加油。

广州队不是生活的全部，
又胜似生活的全部。结束志
愿者工作、离开广西后，阿瑜
曾考虑，是否要回家乡江门发
展。结果，在球迷会买的那张
年卡，给了阿瑜一个留在广州
的理由：“我完全是为了看广
州 队 比 赛 才 留 在 广 州 的 。
2013 年至 2021 年，每个主场
都会去现场。”

很多朋友都无法理解阿
瑜对广州队的痴迷，甚至表示

“中超踢得这么烂有什么好
看”。“完全不是因为成绩，而
是因为现场氛围。是球迷让

我感觉这（广州队）是一支值
得热爱的球队。”阿瑜坦言，在
广州恒大队主场，5 万多人山
呼海啸的呐喊、排山倒海的气
势、独树一帜的粤语助威就足
以让人沉醉。

深度融入球迷会，与其他
球迷产生的联结与互动重塑
了阿瑜自诩很“宅”的生活。
她结识了五湖四海的朋友，每
年的五天年假都留给了广州
队的客场比赛，“一年到头都
安排得明明白白”。2020年中
超，阿瑜甚至为了广州恒大队
在苏州呆了一周。

重庆、杭州、长春……一
路追随广州队远征，阿瑜不仅
获得了快乐，还收获了爱情和
婚姻。阿瑜与丈夫都是球迷
会的成员，相识于重庆的一次
远征经历。同为球迷的他们
有着不俗的信任感和认同感，
一步步相处、一次次远征，最
终两人在广州结婚安家：“平
时我们会一起聊足球、一起看
球。他喜欢尤文图斯，会将拍
得的球衣抽真空保存，平时也
会穿广州恒大的球衣。我们
都很希望在疫情后到韩国去
看比赛。”

广州球迷组织
发展小史

知多D

羊城晚报讯 记者李志文，通
讯员刘雯、唐晖、龙桂林报道：1
月 6 日，羊城晚报记者从广铁集
团获悉，2022 年 1 月 10 日零时
起，广铁集团实施2022年第一季
度列车运行图。新图进一步优化
列车开行方案，增开了 66.5 对动
车组列车，使旅客列车开行总数
达1498.5对，创历史新高。

据广铁集团客运部介绍，2021
年底赣深、张吉怀两条高铁的开
通，极大地提升了广东、湖南地区
的高铁运能。围绕着这2条新线，
铁路部门大幅增开动车组列车，并
调整部分动车组列车运行区段。

广东地区，赣深高铁开行动
车组 92 对。其中深圳北站增开
至上海、南京、南昌、杭州、赣州、
婺源、济南等方向列车35对。除
赣深高铁之外，另外增开深圳北
往武汉、徐州、郑州等方向列车。
部分列车运行区段延长至深圳北
站，如西安北至广州南 G98/5
次延长至深圳北。同时，深圳北
站开出的部分列车区段也实现了
延 伸 ，如 深 圳 北 至 贵 阳 北

G2930/29次延长至重庆西。
广州东站增开7对往赣深高

铁线列车，其中，开往河源方向2
对，吉安方向 3 对，赣州方向 2
对。为方便广州市区旅客就近乘
车，广州东站调图后始发列车得
到大幅增加，其中，增加了 27 对
经广深城际跨杭深或赣深高铁线
的动车组。至此，广州东站开行
跨线动车组总数达到34对。

深圳站增开跨赣深高铁线列
车17对。建站超百年的深圳站，
将通过广深城际引入赣深高铁，
开行前往武汉、南昌、南京、婺源、
河源等方向列车，百年老站实现
首开高铁。同时，上海虹桥至福
州 G1633/40 次列车调整为上海
虹桥至深圳，也就是说，旅客可以
在深圳站通过高铁直达上海。

广州南站增开前往张家界方
向、商丘的动车组列车各1对。

普速列车方面，为满足广州
往东北方向旅客出行需求，实施
新 图 后 ，将 哈 尔 滨 西 至 怀 化
K728/5 K726/7 次调整为牡丹
江至广州东。

下周一起
广铁开行客车增至近1500对

建站超百年的深圳站首开高铁

羊城晚报讯 记者张爱丽、通
讯员林荫报道：近日，国家林业和
草原局印发《关于2021年国家湿
地公园试点验收结果的通知》，广
东花都湖国家湿地公园和新会小
鸟天堂国家湿地公园通过了国家
验收，授予“国家湿地公园”称号。

广东花都湖国家湿地公园位
于广州花都区，总面积 240.6 公
顷，湿地率 70.3%。该公园是由
湖、河、涌、塘与森林、农田镶嵌
交错构成的复合湿地生态系统，
生物多样性较高。除此之外，湿
地公园所处水域还是广州市重要
的水源涵养地。该公园通过5年
试点建设，科学规划并实施服务
设施、基础设施建设，湿地生态系
统功能日趋完善，具备了湿地物
种—湿地群落—湿地生态系统的
完整层次和结构，成为了深受广
州市民喜爱的生态新坐标。

小鸟天堂国家湿地公园位于

江 门 新 会 城 区 中 央 ，总 面 积
274.62 公顷，具有典型的河口水
域湿地生态系统特点，是巴金先
生笔下《鸟的天堂》原型。小鸟天
堂国家湿地公园所在流域属于东
亚-澳大利西亚候鸟迁徙路径，
数量众多的候鸟在此聚居，成为
华南地区鸟类重要的栖息场所之
一，也是全国唯一一处独木成林
的天然赏鸟胜地。

近年来，小鸟天堂国家湿地
公园致力于打造独具特色的自然
教育基地，组织开展形式多样、不
同主题和面向不同受众的自然教
育活动。

记者从广东省林业局了解
到，全省目前已建湿地公园 262
处，其中国家湿地公园27处。“十
三五”期间，省内国家湿地公园年
游客人数达2300万人次，带动区
域经济发展总量约17亿元，湿地
生态产品供给能力持续增强。

羊城晚报讯 记者李天军、王
磊摄影报道：广东深圳迎来了目
前最大的空客宽体客机。6 日，
南 航 2 架 全 新 大 型 远 程 宽 体
A350-900 型客机同时落户深
圳，加盟南航深圳分公司。此次
引进的 A350-900 飞机，因独特
的驾驶舱玻璃设计，被亲切地称
之为“墨镜侠”。

据中国南方航空深圳分公

司总经理曲光吉介绍，新客机
将主要投放到深圳往返北京大
兴、上海、成都等国内主干线航
线，具有航程远、空间舒适等特
点。据介绍，这是目前空客飞
机里最先 进、最 豪 华 的 机 型 ，
飞 机 为 两 舱 布 局 ，头 等 舱 28
座，经济舱 307 座，全舱座位比
空客宽体机A330系列飞机多近
50个。

广东2个国家湿地公园
通过国家验收

B 一起来更精彩

A 翻山越岭睇波

C 谈谈球说说爱

D 未来路在脚下

场外助威的女球迷很少，阿
瑜（化 名）是其中一个资深代
表。当了十年广州队球迷的阿
瑜与大多数同好不一样，既不踢
球，也不是土生土长的广州人，
与广州队之间缺乏天生的亲近
和连接。但足球、球迷文化的魅
力与魔力，恰恰在于其能将天南
地北、毫不相干的人聚集到同一
频道上。

因为身高的缘故，阿瑜在中
学时期一直是学校篮球队的成
员，关注各类球赛成了“家常便
饭”，就连中考前“临门一脚”时
也不例外。熬夜看2005年荷兰
世青赛的疲劳被她带进了考场，
也成了她笔下的素材。阿瑜清
晰地记得，她将那支由周海滨、
郜林等球员组成的中国国青队
称为中国足球的希望，写进了语
文考试的作文里。

在阿瑜看来，成年后从江门
坐大巴到广州、蹭同学的宿舍，
用抽来的球票带同学去看球都
不是她与广州队结缘的起点，初
次邂逅的深刻回忆来自2012年
足协杯决赛。当时的广州恒大
队在客场对阵贵州人和队，时为
一名西部计划志愿者的阿瑜身
在广西河池市金城江山区里，但
崎岖的山路困不住她看球的欲
望。从距离上看，金城江距离比
赛举行地贵阳市不过 300 多公
里，但山区复杂的地形让路途的
耗时翻了一番：“从山里到金城
江县城只有二级公路，我得从山
里绕出来，坐车也得四个小时。
出来以后还坐了五小时普快硬
座火车，才到达贵阳。”

“贵州客场很荒凉，但很多
广州恒大队的球迷都去了。比
赛完后根本打不到的士，我又不
敢坐‘黑车’。”阿瑜回忆，这趟
旅程不仅需要翻山越岭，还面临
诸多难题，因而比赛的输赢已不

再重要，重要的是她留下了宝贵
的经历：“从球场出来走了几公
里才打到车，又累又饿。后来吃
了个夜宵，很辣。”

给予阿瑜未知旅行勇气和
信心的，是远征群里素未谋面的
球迷：“他们是远征的常客。很
多都是线下第一次见面，但因为
经常在群里‘吹水’，彼此都很熟
悉了。如果不是广州恒大，我们
走在路上也不可能会认识。”

前有阿瑜跋山涉水看比赛，
后有球迷王嘉昇跨省驱车到广
州为球队助威。22岁的王嘉昇
同样不是广州人，此前几年就有
从肇庆开车到广州的习惯。不
过，这次更为特殊：“这是本赛季
最后一场比赛，是非常有纪念意
义的一场，我希望不缺席本赛季
的最后一场。”广州队的未来悬
而未决，抱着不缺席的信念，在
广西南宁工作的王嘉昇赛前一
天独自开车从南宁出发，花了8
个小时才抵达广州。

当然，不一定每个球迷都
有像阿瑜和王嘉昇那样独特、
难忘的看球体验。但对于今年
在华南农业大学读大三的吴永
麒来说，他也拥有一个与广州
队紧密相连的青春。2017年亚
冠 1/4 决赛首回合，广州恒大 0
比 4 不敌上海上港。次回合广
州恒大回到主场，至少要打入4
球且不能失球方能取得翻盘机
会，难度之大可想而知。“当时
我还是高中生，晚自习下课在
饭堂买夜宵，听到有同学说恒
大要翻盘了。我夜宵都没买，
马上冲回寝室偷偷把手机拿出
来看加时赛。”时至今日，吴永
麒仍很激动：“虽然最后还是输
了，但我印象特别深刻，尤其是
郑智最后带球从后场一条
龙推进到前场那一幕。”

1994 年，中国足球职业化开
始后，广州地区就出现了球迷组
织，太阳神年代曾有“广州市球迷
协会”。广药时代，“广州球迷大
联盟”于 2006 年成立，常年活跃的
球迷约有千人。

恒大入主广州足球后，广州
球迷组织蓬勃发展，官方认定的
球 迷 组 织 协 会 从 2011 年 的 8 家
（广州球迷联盟、广州南粤球迷文
化协会、广州十二卫球迷会、广州
网络球迷联盟、广州高校球迷联

盟、广州市花都区球迷协会、佛山
球迷联盟、吴川球迷联盟，球迷称
之为“老八会”）壮大到如今的 23
家，组织数量、球迷规模、影响力
等都成倍增长。

疫情之前，每年购买广州队
主场套票的球迷有 1.5 万人，加入
各大组织的球迷也早已不局限于
广东省内，遍布全国各地甚至海
外 。 每 一 次 广 州 队 出 战 亚 冠 客
场，当地的华人留学生都会到场
助威。

广州队球迷拼出大字为球队助威 视觉中国供图

雨 夜 中 ，
吴永麒（左）和
董宜坤（右）一
起为广州队助
威

飞机进入深圳机场停机坪

中超2021赛季第二阶段八轮比赛
于本周收官，没有对球迷开放。但从
广州天河体育场到花都体育场，从越

秀山体育场到大学城体育中心……但凡广州队出战的
比赛，场外必定有一群如影随形的红色身影。他们摇
旗呐喊、放声高歌，竭力喊出如同在场内一般的气势。

择一城终老，遇一人白首，谁不渴望这样的浪漫能
够照进自己的生活？因为广州足球队，一些球迷真真
切切地上演了“挽一帘幽梦，许一世倾城”的温情。广
州队之于他们，就如同希望终老一生的对象。在他们
的人生道路上，有很多重要的节点，都因为广州队而
改变。

圈圈生活

百事通

看看 世
界

走天涯过四季

阿瑜（后排左一）和她制作的助威横幅

羊城晚报讯 记者陈辉报道：
就医时要用新增的国家医保谈判
药品，但医院没有采购怎么办？
解决方案来了！广东省医疗保障
局发布《关于进一步做好国家医
保谈判药品落地工作的通知》（以
下简称《通知》），指出参保患者
可到指定的定点医疗机构购药，
然后按规定回参保地报销。

今年元旦起，广东实施新版
医保药品目录，新增67个国家医
保谈判药品，其中包括备受社会
关注的“70 万元一针”的脊髓性
肌 萎 缩 症（SMA）治 疗 药 物 诺
西。有参保患者在欣喜的同时也
遇到难题，自己就医的医院没有
采购这些药。《通知》对此给出指
引，“2021 年新增进入目录的 67
个谈判药品，如统筹区内定点医

药机构不能及时保障供应的，应
允许参保患者到附件中所列定点
医疗机构购药，按规定回参保地
报销。”

记者在《通知》中看到，附件
中详细列出这 67 个药品分布的
医疗机构的名称以及详细地址。

《通知》指出，各地医保部门
要会同有关部门，指导定点医疗
机构落实主体责任，合理配备使
用目录内药品，并确保谈判药品

“应配尽配”。要加强协议管理，
将定点医药机构合理配备使用国
家谈判药品情况纳入协议内容，
有效推动谈判药品落地。

《通知》还要求，各地不断完
善谈判药品“双通道”管理机制，
加强“双通道”定点医药机构的管
理，确保谈判药品的供应。

医院里没有67个新增国家医保谈判药
怎么办？广东给出解决方案——

可到指定定点医疗机构购药
再按规定回参保地报销


